

R . E . V . I . S . T . A PENSAMIENTO ACTUAL

Universidad de Costa Rica - Sede de Occidente

Consejo Editorial

Dra. Magdalena Vásquez Vargas
Coordinación de Investigación, Sede de Occidente, Universidad de Costa Rica.

Dra. Luz Marina Vásquez Carranza
Departamento de Filosofía, Artes y Letras, Sede de Occidente, Universidad de Costa Rica.

M.Ed. Cinthia Orozco Castro
Departamento de Educación, Sede de Occidente, Universidad de Costa Rica.

M.Sc. Sergio Araya Rodríguez
Departamento de Ciencias Naturales, Sede de Occidente, Universidad de Costa Rica.

Consejo Editorial Externo

Dr. Rafael Lara Martínez
New Mexico, Institute of Mining and Technology.

Dr. Helmut Dalitz
Instituto de Botánica, Universidad de Hohenheim, Stuttgart, Alemania.

Dr. Werner Mackenbach
Universidad de Postdam, Alemania.

Dr. Jesús Díaz Armas
Universidad de la Laguna, España.

Dr. José Rafael Esteban Durán
Instituto de Investigaciones Agronómicas C.I.N.I.A., España.

Directora y editora

Dra. Magdalena Vásquez Vargas.
Coordinación de Investigación, Sede de Occidente, Universidad de Costa Rica.

Teléfono: (506) 2511 - 7064 / 2511 - 7019
Fax: (506) 2445 - 6005



UNIVERSIDAD DE
COSTA RICA



Coordinación
de Investigación

Dirección Postal

Coordinación de Investigación, Sede de Occidente, Universidad de Costa Rica
Ciudad Universitaria Carlos Monge Alfaro
Apdo. postal 111-4250
San Ramón, Costa Rica
Tel. (506) 2511 - 7064 / 2511 - 7019
Fax. (506) 2445 - 6005

Canje

Universidad de Costa Rica
Sistema de Bibliotecas, Documentos e Información
Unidad de Selección y Adquisiciones
Ciudad Universitaria Rodrigo Facio
San José, Costa Rica

Suscripción anual
Costa Rica ₡3000.00
Otros países \$14.00
Número suelto
Costa Rica ₡2000.00
Otros países \$8.00

Todos los derechos reservados conforme a la Ley
Prohibida la reproducción total o parcial

Universidad de Costa Rica
Sede de Occidente
Coordinación de Investigación
<http://www.so.ucr.ac.cr/Coordinaciones/Investigacion/index.html>

Correo electrónico: pesamientoactual.so@ucr.ac.cr

Revista Pensamiento Actual
http://www.so.ucr.ac.cr/Coordinaciones/Investigacion/pensamiento_actual.html

Imagen de la portada

Azarías xilografía de Milton Castro Morales, 1994

Diseño gráfico y diagramación

Roger Alberto Ruiz Huertas, B.A.
rogalb10@gmail.com

Corrección filológica

Xinia Araya Jiménez, B.A.
Nancy Jiménez Solera, B.A.

Pensamiento Actual

La revista *Pensamiento Actual* es una publicación multidisciplinaria de la Sede de Occidente de la Universidad de Costa Rica que se publica semestralmente. Está abierta al debate y admite artículos y ensayos originales de carácter académico, cuyas ideas y conceptos no necesariamente coinciden con los de la Sede de Occidente. La responsabilidad de los trabajos publicados es exclusiva de sus autores y son evaluados, según su contenido, tanto por el Consejo Editorial como por especialistas externos pertenecientes a otras unidades académicas de la Universidad de Costa Rica y otras universidades, centros o institutos de investigación, tanto nacionales como extranjeros.

378

R *Pensamiento Actual*. Vol. 10, No. 14-15, 2010,
San Ramón, Alajuela: Coordinación de Investigación,
Sede de Occidente, Universidad de Costa Rica, 2012.

V.

Periodicidad : semestral

ISSN 1409-0112

1. ENSEÑANZA SUPERIOR 2. UNIVERSIDAD DE
COSTA RICA 3. EDUCACIÓN I. TÍTULO

R . E . V . I . S . T . A

PENSAMIENTO ACTUAL

Universidad de Costa Rica - Sede de Occidente - Coordinación de Investigación - Volumen 10 - No. 14-15, 2010 - ISSN 1409-0112

Presentación	9
CIENCIAS SOCIALES	
<i>La situación laboral y socioeconómica de las pequeñas y medianas fincas yuqueras en La Fortuna de San Carlos. Una aproximación.</i> Francisco Rodríguez Barrientos y Óscar Córdoba Artavia	11
<i>Conceptos y teorías en las investigaciones historiográficas. A propósito de las Revoluciones Atlánticas.</i> Oriester Abarca Hernández	29
<i>Sumak Kawsay o Buen Vivir, desde la cosmovisión andina hacia la ética de la sustentabilidad</i> María Elisa Durán López	51
<i>Investigando la nación: historiografía sobre le origen del nacionalismo en Costa Rica.</i> Eduardo González Ayala	63
<i>Las cooperativas en el desarrollo social: el caso de seis cooperativas de la Región Central Occidental de Costa Rica.</i> Ana Cristina Quesada Monge	81
<i>Entre el malestar o la construcción conjunta: las representaciones sociales sobre la juventud y los retos transgeneracionales en el salón de clase.</i> Cinthia Orozco Castro	99
CIENCIAS NATURALES	
<i>Análisis de las condiciones ambientales en el área de amortiguamiento de la Reserva Biológica Alberto Manuel Brenes.</i> Ismael Guido Granados y Rónald Sánchez Porras	117
<i>Pertinencia e Impacto del Trabajo Comunal Universitario "Prevención y Mitigación de Desastres en el cantón de San Ramón".</i> Cindy Rodríguez Arias	131
FILOSOFÍA, ARTES Y LETRAS	
<i>Magia Verbal, una propuesta interpretativa.</i> Damaris Madrigal López	139
<i>Historia, memoria y literatura de unificación y pluralidad. Una perspectiva sobre identidades centroamericanas.</i> Magdalena Perkowska	147
<i>Carmen Lyra: un tabú.</i> Rónald Rivera Rivera	161

PRESENTACIÓN

Con la publicación de los números 14 y 15 de la revista *Pensamiento Actual*, correspondientes al año 2010, la Universidad de Costa Rica, Sede de Occidente, presenta a la comunidad académica nacional e internacional un conjunto de artículos científicos de diferentes áreas del saber humano, los cuales a su vez poseen un carácter interdisciplinario por las múltiples relaciones que establecen con otros campos del conocimiento. Este hecho aporta una visión compleja y dinámica de los temas que han sido objeto de reflexión y análisis en este volumen.

En total se publican once artículos, pertenecientes básicamente a tres áreas: ciencias sociales, ciencias naturales y letras. En el área de las ciencias sociales los artículos hacen referencia a diferentes temáticas: análisis historiográficos, culturas aborígenes, educación, procesos productivos y economía. Los artículos “Conceptos y teorías en las investigaciones historiográficas. A propósito de las Revoluciones Atlánticas” de Oriester Abarca Hernández e “Investigando la nación: historiografía sobre el origen del nacionalismo en Costa Rica” de Eduardo González Ayala, ofrecen un amplio abordaje de temas específicos fundamentándose en las metodologías más recientes del enfoque historiográfico y presentando una exploración heterogénea y múltiple de los objetos de estudio.

El trabajo de María Elisa Durán López, titulado “Sumak Kawsay o Buen Vivir, desde la cosmovisión andina hacia la ética de la sostenibilidad” constituye un artículo fundamental para comprender la relación del ser humano con la naturaleza en el mundo indígena, así como para conocer los esfuerzos efectuados por el poder ejecutivo y legislativo de Ecuador para reconocer en la Constitución del 2008 un estado plurinacional que incorpora a los indígenas en los diferentes órdenes de la vida de ese país.

Los artículos “La situación laboral y socioeconómica de las pequeñas y medianas fincas yuqueras en La Fortuna de San Carlos. Una aproximación” de Francisco Rodríguez Barrientos y Óscar Córdoba Artavia y “Las cooperativas en el desarrollo social: el caso de seis cooperativas de la Región Central Occidental de Costa Rica” de Ana Cristina Quesada, tratan temas vinculados con aspectos productivos, económicos y de organización; presentan informaciones relevantes y llegan a conclusiones que resultan claves para el desarrollo de sectores específicos del país.

La investigación “Entre el malestar o la construcción conjunta: las representaciones sociales sobre la juventud y los retos transgeneracionales en el salón de clase” de Cinthia Orozco Castro, se convierte en un artículo de referencia para el personal docente de los centros educativos para que pueda discernir cómo las representaciones sociales sobre la juventud inciden en el proceso educativo y, más concretamente, en el aula, en donde deben aplicar diversas estrategias dialógicas para lograr un aprendizaje verdaderamente transformador.

En el ámbito de las ciencias naturales destacan dos artículos: “Análisis de las condiciones ambientales en el área de amortiguamiento de la Reserva Alberto Manuel Brenes” de los investigadores Ismael Guido Granados y Ronald Sánchez Porras, y “Pertinencia e impacto del Trabajo Comunal Universitario Prevención y mitigación de los desastres naturales en el cantón de San Ramón” de Cindy Rodríguez Arias. El primero estudia una temática relacionada con el desarrollo integral de las comunidades que constituyen el área de amortiguamiento de esta importante Reserva Biológica y plantea las estrategias de conservación que deben asumirse. El segundo hace énfasis en aquellas amenazas de origen natural que

pueden generar situaciones de desastre y subraya la pertinencia de contar con una organización apropiada y con planes de emergencia que puedan contribuir a evitar consecuencias negativas a la población.

En el área de las letras destacan tres importantes trabajos desde el punto de vista lingüístico, literario y cultural. El artículo “Magia verbal, una propuesta interpretativa” de Damaris Madrigal, define el concepto de magia verbal y explica con suficientes ejemplos la relación indisoluble que existe entre la expresión lingüística y el plano de la realidad. Por su parte, el artículo “Historia, memoria y literatura de unificación y pluralidad: Una perspectiva entre identidades centroamericanas” de Magdalena Perkowska ofrece aportes novedosos en cuanto a la participación de la historia, la memoria y la literatura en la construcción de la identidad, para lo cual analiza diversas obras literarias y ensayísticas de autores centroamericanos. Cierra este volumen con el artículo “Carmen Lyra: un tabú” de Ronald Rivera Rivera, en el cual el autor explica cómo la cultura oficial se ha convertido en un sistema discriminante que no ha permitido revelar en profundidad el discurso contestatario de Carmen Lyra.

Dada la calidad de todos los artículos publicados, como Directora de la revista *Pensamiento Actual* les agradezco sinceramente a los autores y a las autoras, ya que sus trabajos adquieren gran vigencia en la actualidad, tanto por sus aportes como por su contribución al debate de ideas, tan necesario en el ámbito cultural y universitario.

Dra. Magdalena Vásquez Vargas

Directora